

LA GEOGRAFIA DE LA POBLACION EN CUBA⁽¹⁾

Miguel Panadero Moya

Francisco Fernández Santamaría

Miguel Panadero Moya
Francisco Fernández Santamaría
Departamento de Geografía
Universidad de Castilla-La Mancha

Los estudios sobre la población, en Cuba, han adquirido notable desarrollo. Quedan muy lejos las fechas de los primeros recuentos modernos (desde 1774 hasta 1887, bajo la administración colonial, se efectuaron en Cuba siete censos oficiales que proporcionaron un valiosa información sobre el comportamiento demográfico de la isla, en ese período); y se superó también la etapa siguiente, anterior a 1960, caracterizada por la dudosa fiabilidad de los recuentos estadísticos. En el cuarto de siglo más reciente, la atención hacia los estudios demográficos ha cobrado renovado impulso en Cuba y ha originado una interesante producción científica en este campo. La atención prestada a los estudios demográficos discurre junto a otras transformaciones sociales del país, especialmente en cuanto se refiere a la salud pública, situando a Cuba en una posición preeminente dentro de su ámbito geográfico. Los indicadores demográficos actuales son en extremo elocuentes al respecto.

Indicadores Demográficos en Cuba; cit. en: *Cuba y su población*.

Aportación de la Delegación Cubana. Conf. Internacional de Población, México, 1984. 23 págs. La Habana, 1984.

	Antes 1959	1970	1981	1983
Población (millones hab.)	5'83 (1953)	8'57	9'72	9.94
Tasa de crecimiento (%)		2'16	1'14	0'99
Esp. vida al nacer	61'8			73'5
Mort. infantil (‰)	Más de 60			16'8
Tasa B. Natalidad (%)	28'2 (1953)	27'7	14'0	16'3
Tasa B. Reproducción	1'76 (1953)	1'80	0'78	0'89

(1) Comunicación presentada en el Simposio sobre América latina celebrado en Barcelona, en 1986, durante la Conferencia Regional de los Países Mediterráneos, de la Unión Geográfica Internacional.

Entre los hechos que permiten referir el ventajoso cambio observado en el tratamiento de la información demográfica se deben citar algunos testimonios singulares (Comité Estatal de Estadística, *Atlas Demográfico de Cuba*, Instituto Cubano de Cartografía y Geodesia. La Habana, 1979) y, en especial, la producción del Centro de Estudios Demográficos (CEDEM), institución que aparece en 1972 como una dependencia del Instituto de Economía de la Universidad de La Habana.

Desde su creación, la actividad del CEDEM se corresponde con un objetivo general: desarrollar el estudio de las características de la población cubana (y también la del mundo subdesarrollado, en particular la de Iberoamérica), profundizando en su interpretación como recurso principal del desarrollo económico y social, y atendiendo a las manifestaciones propias de las interrelaciones entre población y desarrollo. Para conseguir este objetivo el CEDEM ejerce actividades docentes (la enseñanza académica de la demografía y la información de postgrado) y de investigación, sin descuidar la elaboración de informes científicos relacionados con la demografía y la economía del trabajo, para fines diversos. El CEDEM colabora también con organismos internacionales (Fondo de las Naciones Unidas para actividades en materia de población) participando en actividades que se especifican en el pertinente programa de colaboración suscrito por el país, con objeto de contribuir a la formación de especialistas en el tratamiento de información sobre recursos humanos, tanto para Cuba como para otros países del Tercer Mundo, mediante la organización de cursos periódicos.

Hasta la fecha los investigadores vinculados al CEDEM han elaborado un número importante de monografías y artículos (más de setenta en 1985) que han alcanzado menor difusión de la debida a sus merecimientos; su principal medio de divulgación lo constituye la "serie monográfica", publicación propia del CEDEM, poco conocida en España; su comentario constituye el objeto de esta aportación.

EL ESTUDIO DE LA POBLACION EN CUBA

Para ello hemos revisado la obra de un total de 38 autores cuyos trabajos aparecieron en Cuba en los últimos nueve años, desde 1977 hasta 1985. Los que corresponden al año 85 pertenecen a la aportación presentada en la V Conferencia Científica de Ciencias Sociales, en la Universidad de La Habana, en ese año. El subconjunto restante constituye una muestra de las series publicadas por el centro de Estudios Demográficos en los años anteriores citados. Las revisión

bibliográfica se ha efectuado sobre 33 títulos.

Entre los temas que han sido tratados por un mayor número de autores aparece bien destacado el referente al binomio población-desarrollo, tanto desde el punto de vista del balance población-recursos, como desde el de la influencia directa del crecimiento demográfico sobre el crecimiento económico. Se inspira en los postulados metodológicos clásicos: la población es un fenómeno social subordinado a las leyes del desarrollo de la sociedad y constituye una condición importantísima de vida material de la sociedad, la base y sujeto de toda producción social.

Tanto Bueno Sánchez, E., (*Los Modelos Mundiales, El sector población en el Modelo Mundo 2, Population and the new international economic order, Población, alimentación y desarrollo*, etc) como Rodríguez Mazorra, O. (*Población y desarrollo económico en América Latina, La normación del trabajo, Problemas de la juventud en el mundo contemporáneo, Dinámica de la población económicamente activa en Cuba, 1899-1970, Papel de la mujer en la actividad económica de América Latina, 1950-1970*, etc), refiriéndose al ámbito de América Latina, insisten en que la presión de la población sobre la producción de alimentos y el problema del hambre no son consecuencia del fuerte crecimiento demográfico, sino de las relaciones de dependencia que han trasladado los efectos de la crisis interna del capitalismo a los países subdesarrollados. Es la tesis sustentada por los demógrafos soviéticos (VALENTEI, D. y otros, *Teoría de la Población. Ensayo de investigación marxista*, ed. Progreso, Moscú, 1974.)

Al analizar el papel desempeñado por las materias primas, sobre todo el petróleo, que poseen estos países, en relación con el problema del hambre, se concluye que sus beneficios han escapado de las áreas de producción y que es necesario ofrecer una estrategia única de desarrollo económico a nivel mundial para superar esta situación. La experiencia cubana se propone como alternativa posible.

Como contraste se presenta la evolución experimentada en la Cuba post-revolucionaria, a través de distintos indicadores del nivel de vida, para demostrar con gran énfasis que éstos han alcanzado un nivel similar al de los países más avanzados.

En segundo lugar aparece otro buen número de publicaciones cuyo contenido no es estrictamente demográfico, al menos en el sentido tradicional del objeto considerado en occidente, sino de carácter socio-laboral y sociológico. He aquí algunos de sus títulos: *Problemas de la juventud en el mundo contemporáneo*, de Rodríguez Mazorra, O., *La isla de la juventud en el contexto de la construcción del socialismo en Cuba*, de Rodríguez Cervantes, M., *Relaciones político-económicas del campesinado en un complejo agro-industrial...*,

por Pérez Rojas, N., y otros. A estos temas han dedicado su atención muchos de los autores a lo largo del período considerado.

Más significativo, desde el punto de vista de nuestro interés, parece la atención prestada sobre todo por Catusus Cervera, S., (*Características de los núcleos familiares en dos áreas de estudios: Plaza de la Revolución y Yateras, Cuba: estudio de la incidencia de las diferentes causas de muerte en los niveles de mortalidad de su población, 1970-1975, Estudio de los intervalos protogenésicos e intergenésicos a partir de la historia de embarazos, La fecundidad de las mujeres jóvenes en tres áreas encuestadas, Rasgos de la ocupación dentro de la inmigración cubana, 1904-1934*) y Hernández Castellón, R. (*El comienzo de la revolución demográfica en Cuba, Notas sobre población y servicios sociales, Dinámica de la población económicamente activa en Cuba, 1899-1970*, además de colaborar en otros títulos ya citados) a la evolución de la fecundidad y a la incorporación de la mujer a la fuerza de trabajo. Las publicaciones dedicadas a este tema se concentran en los años 1984 y 1985 y en ellas aparece la preocupación por el descenso de la fecundidad. El fenómeno se analiza en el contexto de la evolución demográfica previsible para los próximos años. Al analizar las causas que han hecho descender las tasas de fecundidad se destaca la influencia de la incorporación de la mujer a la actividad económica como una de las más importantes. Este hecho ha sido posible, se afirma, tras la superación de los factores que mantenían una situación de marginación social y laboral, similar a la que sigue existiendo en otros países de América Latina.

En relación con el empleo femenino subrayan la importancia de las mejoras en educación, que permiten una mayor cualificación de la población activa, así como los cambios en la estructura del empleo por sectores en beneficio del terciario.

Por otra parte, Morejón Seijas, B., (*Las migraciones en Cuba, Población y estructura agraria: recopilación bibliográfica para estudios globales y de casos*) ha dedicado varios de sus trabajos, en los últimos años, al estudio de las migraciones internas en Cuba; observa su origen y destino, intensidad, motivos y características de los migrantes, etc... considerando que el conocimiento de las migraciones internas en las condiciones del socialismo, reviste características importantes, en tanto la migración constituye un elemento de la planificación y el desarrollo social.

Se pone de relieve la importancia de la tendencia rural-urbana, con dirección sobre todo a La Habana en una etapa, aunque se constata también un incremento de la tendencia rural-rural como consecuencia de las políticas voluntaristas de redistribución de la población.

Al revisar en su conjunto los temas tratados, sobre todo en la última etapa, observamos que la atención se centra en el conoci-

miento de aquellos aspectos de la demografía más estrechamente relacionados con la perspectiva de la evolución de la población; se insiste en que este elemento, el subsector población, está considerado como uno de los pilares básicos de la planificación general en un estado socialista.

En la actividad del CEDEM destaca algún punto más: la definición del concepto de desarrollo en sus facetas económica y social; el análisis de la planificación del desarrollo y su relación con esa población a la que se considera recurso principal, como queda dicho; el contenido, alcance y particularidades de la política de población (en general y en sus aspectos específicos en Iberoamérica); el estudio de la situación actual y las tendencias del crecimiento de la población en los países en vías de desarrollo en el marco del denominado Nuevo Orden Económico Internacional; todos estos temas constituyen, en suma, los objetivos finales de los análisis que con diversa fortuna abordan los demógrafos integrados en el CEDEM.

Una cita particular merece, por último, el *Atlas demográfico de Cuba*; se trata de una publicación debida al trabajo colectivo del Comité Central de Estadística, con la colaboración de otros muchos organismos e instituciones entre los que sin embargo, no se cita al CEDEM; en él se incluye una extensa información cartográfica que se extiende desde el análisis histórico del poblamiento de la isla, la urbanización, la educación y la sanidad; su proyección demográfica, distribución de la población, tipos de poblamiento rural, características biodinámicas, y movimientos de la población, etc., hasta las variables socioeconómicas de mayor uso. Un análisis global que permite conocer cumplidamente las características de la población cubana actual y no pocas notas de sus condicionantes históricos.

CONCLUSION

Los trabajos de los demógrafos cubanos que se han analizado permiten establecer la vocación de los autores por la búsqueda de los mecanismos de interrelación ente los factores socioeconómicos y demográficos en la realidad de Cuba y de Iberoamérica. El posicionamiento marxista de los investigadores y la problemática concreta del ámbito geográfico del continente sitúan en el centro de su interés cuestiones tales como el volumen y características de los recursos humanos, la presencia de la mujer en el mundo laboral, o los déficits sociales y alimentarios en Iberoamérica. Para la explicación de estos y otros problemas se establecen como raíces causales, el pasado colonial y la actual *dependencia* neocolonial. La propuesta hace frente a la teoría de la *explosión demográfica* que resultaría sustentada por planteamientos neomalthusianos; estos últimos, que atribuyen la

difusión masiva del hambre y la sub-alimentación al crecimiento demográfico incontrolado, son calificadas como planteamientos propios de países neocolonialistas.

Las posibilidades de movilizar recursos alimenticios para satisfacer las necesidades de una población sometida a fuertes tasas de reproducción (en Iberoamérica), y la necesidad de transformaciones socioeconómicas progresivas, constituyen finalmente una constante referencia en las páginas de gran número de los trabajos analizados.

En definitiva: Una valiosa aportación científica, caracterizada por su elevada cualificación técnica, y de tanto mayor interés cuanto más distanciados de solicitudes apologéticas se manifiestan sus autores.